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"Ningunaautoridad

puede frenar

el voto popular"
Se rompería el sistema

democrático, afirma la

magistrada presidenta
del TEPJF

OTILIA CARVAJAL

La magistradapresidentadel Tri-

bunal Electoral (TEPJF), Mónica
Soto, sostuvo que ninguna auto-

ridad puede frenar la realización
de elecciones por voto popular,y
que, de ser así, se romperíacon el
sistemademocrático

"Las elecciones auténticas, las
elecciones libresy las elecciones
periódicas no se pueden dete-
ner", sostuvo la magistrada pre-
sidenta con respecto a la resolu-
ción de la Sala Superiorpara per-
mitir que el INE reanude las ac-

tividades del proceso electoral
del Poder Judicial.

En el marco del foro Violencia
Digital contra las Mujeres que
Participan en Política, en Baja
California Sur,explicó ueningu-
na autoridad puede suspenderel
derecho al voto de la ciudadanía,
poque es la esencia misma de
la democracia.

"El día en que una autoridad

detenga una elección de votopo-
pular ese día sí preocupémonos,
porque la democracia se habrá
rotoen nuestro país" advirtió en

el encuentro.

Apuntó que esto también
obedece a los cambios realiza-
dos laConstitución de manera

reciente y que se adapta a los
nuevos tiempos

Constitución es hoy vigen-
tey guarda esos cambios, y nos

toca atender lo que nos obliga la

propia Constitución a las autori-

dades, en este caso electorales,
que estamos aquíy para eso es-

tamos, para responder con la

Constitución, apegados la mis-

may las facultadesycompeten-
cias que nos da cadauno de no-

sotros". señaló.
En otro tema, dijo que el foro

tiene como objetivo analizar re-

flexionar los criterios que ha emi-

tido elTEPJF en materia de vio-

lencia política.

"Hemos resuelto3 mil 642 ex-

pedientesy se han emitido2 mil

938 sentencias referentesaasun-

tos relacionados con violencia

política hacia las mujeres en ra-

zón de género", destacó.

Consejeraelectoral senala que deben
continuar
La consejera del INEClaudia Za-
vala señaló que con la determi-
nación del Tribunal Electorales-

tán en la obligación de reanudar
la organización de la elección del
Poder Judicial que ha estado pa-
ralizada por dos meses.

"Hoy tenemos una decisión
clara. Estamos vinculados a dar
continuidad al proceso electoral
extraordinario2024-2025para
novar cargos del Poder Judicial
Federal. Para el INE el tiempo es

oro, especialmente en este proce-
SO tan complejo", sostuvo en su

cuenta de X.

1,938
SENTENCIAS

porviolencia política mujeresen

razón degénero ha emitido el TEPJE

MÓNICA SOTO

Magistrada presidenta del TEPJF

día en que una

autoridad detenga una
elección de voto

popular ese día SÍ

preocupémonos,
porque la democracia
se habrá roto en
nuestro país'

CLAUDIA ZAVALA

Consejeradel INE

"Hoy tenemos una
decisión clara. Estamos
vinculados a dar
continuidad al proceso
electoral extraordinario
2024-2025 para renovar

cargos del Poder
Judicial Federal
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El derecho voto la esencia de la democracia, sostuvoMónica

Soto, del Tribunal Electoral (centro).
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El TEPJF dio
claridad para
avanzar en la
elección de

jueces: INE
Instalará hoy la comisión

encargada de organizar los
comicios extraordinarios

L. HERNÁNDEZ, F. MARTÍNEZ
Y F CAMACHO P4

Con el tiempo en contra,
aceleran los trabajos
para la elección de jueces

Rosa Icela Rodríguez se reunió con nueve consejeros
FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

Casi dos meses después de haber
decretado el inicio del proceso para
la elección de juzgadores, por fin el
Instituto Nacional Electoral (INE)
tiene humo blanco, al interior y al
exterior del órgano, para iniciar los

trabajos respectivos.
Sin embargo, enfrentará una ca-

rrera contra el tiempo, porque esta

elección debe realizarse, por man-

dato constitucional, el primero de

junio próximo. Por lo pronto, hoy
(miércoles) se instalará la comisión

especial encargada de coordinar los

trabajos para este objetivo.
Un día después de la resolución

del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF),
precisamente relacionada a que el
INE y el Senado deben continuar
con la organización de este proce-
so extraordinario para la elección

de jueces, magistradosy ministros,
el tema ocupó la mayor parte de la

agenda de los 11 consejeros; esta vez,
con respuestas distintas a las de se-

manas anteriores.
Claudia Zavala, quien había mos-

trado reticencia porque los con-

sejeros del INE fueron multados

supuestamente por no respetar
suspensiones definitivas en contra

de la reforma al Poder Judicial, se-

respecto
del instituto: "hoy tenemos una de-
cisión clara, estamos vinculados a

dar continuidad al proceso electoral

extraordinario para renovar cargos
del Poder Judicial federal. Para el
INE el tiempo es oro, especialmente
en este proceso tan complejo. Como
instituto no juzgamos las decisiones
del tribunal, son fallos que nos vin-

culan y debemos cumplir."
La presidenta del instituto, Gua-

dalupeTaddei, se reunió con diputa-
dos, como el preludio de la revisión

de la peticiónpresupuestal del INE,

particularmente de los 13 mil 205
millones solicitados para la elección
extraordinaria.

No obstante, la luz verde para la
elección de juzgadores no significa
necesariamente paz interna, puesse

avecina esta semana una importan-
te renunciayposiblemente cambios
derivados de ello en la junta general
ejecutiva, la médula administrativa

jurídica del instituto.
Más tarde, nueve de los 11 conse-

jeros se reunieron en privado con

la secretaria de Gobernación, Rosa
Icela Rodríguez.

Por su parte, la presidenta del
TEPJF, Mónica Soto, declaró que
ninguna autoridad puede suspender

el derecho al voto de la ciudadanía,
porque es la esencia misma de la
democracia. "El día que una auto-

ridad detenga una elección de voto

popular, preocupémonos, porque la
democracia se habrá roto en elpaís",
dijo ante autoridades electorales y

legislativas de Baja California Sur.
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GUADALUPETADDEI ACCEDE A RECORTE

INE acepta una

rebaja para la
elección judicial
EL TOPE QUE TENDRÁ PARA ORGANIZAR el proceso será

de ocho mil 802 mdp, adelantó Morena en la Cámara de

Diputados; es un tercio menos del monto original que solicitó

Tras reunirse con diputa-
dos de Morena la presidenta
del INE. Guadalupe Taddei.

aceptó reducir el presupues-
to solicitado por el órgano
autónomo para la elección
extraordinaria de jueces, mi

nistros magistrados
Luego del encuentro, rea

lizado a puerta cerrada en la
Cámara de Diputados, Me-

rilyn Gomez Pozos. pre-
sidenta de la Comisión de

Presupuesto, adelantó que
la cantidad límite que podría
aprobarse para esos comi-

cios serán los ocho mil 802
millones que costaron las
elecciones de junio pasado.

INE había presupuesta-
do 13 mil 205 millones para
la renovación de la mitad del
Poder Judicial federal. por lo

que recibiría 33% menos a lo

solicitado. Ricardo Monreal
coordinador de la bancada
de Morena, se limitó a cele-
bran el acuerdo con Taddei.
sin ofrecer cantidades de un

eventual recorte. "Vamos a

revisar (el presupuesto) para
que, de manera consensua-

da. apliquemos ajustes. Le

dije que no se podía quedar
así", indicó el morenista

PRIMERA PAGINA 4

TADDEISEREÚNE CON DIPUTADOS
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INE accede a recorte

para elección judicial
LA CONSEJERAPRESIDENTA aceptó revisar áreas de la
institución para reducir el presupuesto para la organización
de los comicios de 2025, aseguran legisladores morenistas

POR IVONNE MELGAR

POR IVONNE MELGAR

ivonne.melgar@gimm.commx

Según relataron diputados
de Morena, la presidenta del
INE. Guadalupe Taddei, ac

cedió layera revisar las áreas

de la institución en las que
podrían meterle tijera al pre-

supuesto solicitado por el
Consejo General de ese or-

gano autónomo para la elec-
ción judicial.

Y por primera vez se fijó
una cantidad límite que po-
dría aprobarsele al árbitro
electoral para esos comicios:

no más de los ocho mil 802
millones que costaron las
elecciones de junio pasado.

Dicho criterio fue dado a

conocer por la presidenta de
la Comisión de Presupuesto
de la Cámara de Diputados,
MerilynGómez Pozos, en de-
claraciones la prensa.

Esto significa que el Con-

sejo General del INE deberá
cortar al menos cuatro mil
403 millones de pesosalpre-
supuesto que le entrego a la
Secretaría deHacienda. mis-

mo que ésta incorporó sin
modificaciones en proyec-
to deegresos.

Sinembargo, en entrevista

con los medios, el coordina-
dor de labancada mayoritaria
en San Lázaro, Ricardo Mon-
real. se limitó a celebrar el
acuerdo con Taddei, sin ofre-

cercantidadesde un eventual

recorte. "Hoy, tuvimos una

reunión con la presidenta del
INE, en laque acordamos re-

visar de manera consensuada
el presupuesto" declaró.

Dijo que la reunión fue so-

licitada por la consejera pre-
sidenta, a quien describió
como una persona dispuesta
a realizar los ajustes requeri-
dos porla Presidenta, mismos

que los diputados de Morena
están determinados a con-

cretar, en tanto es facultad
constitucional de esa Cáma-
ra aprobarel presupuesto de

2025.

"Estuvimos hablando so-

bre el presupuesto: lo vamos

a revisar para que, de mane-

ra consensuada. apliquemos
ajustes. Le dijeque no sepo-

día quedar así. Ella es muy
razonable, bastante razona

bleyvamos a revisar todo el
tema en los próximos días'
informó.

El INE solicitó 13 mil 205
millones de pesos para la
elección extraordinaria pro-
gramada para junio próximo.

La reunión, que tuvo lugar
en San Lázaro, fue de carác-

ter privadoysólo participa-
ron legisladores del partido
en poder.

Asistieron al encuen-

tro, además del coordinador

Monreal, el presidente de la
Mesa Directiva de la Cámara.
Sergio Gutiérrez Luna. quien
ha sido enlace legislativo de
Morena en el Consejo Gene-
ral del INE,y Merilyn Gómez
Pozos.

Monreal, también presi-
dente de la Junta de Coordi-
nación Política de la Cámara

(Jucopo), dijo que "se acordó

que se reúnan tanto la Comi-
sión de Presupuesto de la Cá-
mara de Diputados con los
técnicos de la Comisión de

Presupuesto del INE para re-

visar cada uno de los renglo-
nes de gastoque tendráe INE
el próximo año"

Monreal fue insistente en

que existe por parte de Tad-
dei "una buena actitudyhay
una buena relación entre el

INE y la Cámara de Diputa-
dos para que revisemos con

mucho cuidado este tema del

presupuesto".
Gutiérrez Luna también

externó su confianza en que
se reducirá el presupuesto
para la elección extraordina-
ria de juzgadores.

En otra conferencia. la

presidenta de la Comisión
de Presupuesto y Cuenta

Pública de la Cámara ofreció
suversión.

"Tuve esta mañana la pri-
mera reunión con la presi-
denta del INE para podernos
concentrar en este cálcu-
lo que vamos a hacer desde
la Comisión de Presupuesto
y Cuenta Pública para la re-

ducción de la próxima elec-
ción de juzgadores".conto la

diputada.

Vamos revisar (el
presupuesto) para que,
de manera consensuada,
apliquemos ajustes. Le dije
que no se podía quedar
así. Ella (Taddei) es muy
razonable."

RICARDO MONREAL
LÍDER DE LOS DIPUTADOSDE MORENA
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Merilyn
Gomez

presidenta de la

Comisión de Presu-

puesto, fijó el límite

de recursos
para INE

Foto Especial
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#ELECCIÓNJUDICIAL

OFRECE
INE BAJAR
PRESUPLESTO

ÓRGANO ELECTORAL Y DIPUTADOS ACUERDAN REVISAR
"RENGLÓN POR RENGLÓN" EL GASTO PARA COMICIOS DE 2025

POR ALMAQUIO GARCÍA, VÍCTOR ORTEGA Y MISAEL ZAVALA

n una re-

unión pri-E vada con

diputados
federales, la

presidenta
del Instituto Nacional Electoral

(INE), Guadalupe Taddei, ofre-

ció reducir elpresupuesto de

13 mil 205 millones de pesos

para la elección de jueces, ma-

gistrados y ministros.
Las opciones, dijo, las pre-

sentará en próximos días a la

Comisión de Presupuesto y
Cuenta Pública de San Lázaro.

Elpresidente de la Mesa Di-

rectiva de la Cámarade Diputa-
dos, Sergio Gutiérrez Luna, dio

a conocer que la titulardel INE

señalóen el encuentro, que los

especialistas electorales reali-

zaron un análisis pararecortar

el gasto en diversas áreas y
verificar cómo optimizar re-

cursos para tener eficacia en

el proceso electoral.

"Tuvimos una plática pre-

via sobre la idea que nosotros

hemos externado de que se

reduzca el presupuesto para

para el proceso electoral del

próximo año; ella manifestó

que tiene ya algunos análisis

de cómo podría in dándose un

ajuste, quedó de reunirse con

la Comisión (de Presupuesto
y Cuenta Pública)", dijo.

Tras señalar que elobjetivo
de los legisladores es otorgar
los recursos necesarios con el

fin de fortalecer la democra-

cia en México, el presidente

de la Junta de Coordinación

Política de la Cámara baja, Ri-

cardo Monreal, dijo sentirse

más tranquilo por la actitud

responsable de la presidenta
del INE para revisar a la baja
el presupuesto, garantizando
certezay equilibrio en elejerci-
cio democrático para el 2025.

"Lo que me dijo me dio

tranquilidad porque vamos a

lograr llevarla a cabo, se va a

organizar de manera correcta

y va a haber certeza jurídica,
certidumbre social en la elec-

ción; y estuvimos hablando

sobreel presupuesto, lo vamos

a revisar para que de manera

consensada realicemos ajus-
tes, se lo dije que no se podía
dejarasí; ella es muy razonable,
bastante razonable",comentó.

Ricardo Monreal señalóque

también se acordó con Taddei,

que se lleven a cabo reuniones

entre los técnicos del INE con

los integrantes de la Comisión

de Presupuesto para revisar

cada uno de los renglones
del gasto que tendrá el INE en

2025, "hay una buena actitud
buena relación entre el INEy la

Cámara de Diputados".
INE REACTIVA PROCESO

Por su parte, el INE reinició el

proceso electoral de juzga-
dores, con el avance de los

trabajos de los capacitadores
electorales, después de más

de 300 amparos presentados
en el órgano electoral.

Con la resolución de la Sala

Superior del Tribunal Electoral,
según consejeros electorales,

el INE ya cuenta con una deci-

sión clara para el avance de los

trabajos, toda vez que tienen la

certeza jurídica.
Incluso ayer, la secretaria

de Gobernación, Rosa Icela

Rodríguez, se reunió con nue-

ve consejeros del organismo
electoral para tratar el tema

de la elección extraordinaria

del Poder Judicial.

"Esta tarde nos reunimos

con integrantes del Consejo
General del INE. encabezados

por su presidenta Guadalupe
Taddei, para fortalecer la coor-

dinación institucional en favor

de la democracia", informó.

DEFIENDE
COMICIOS

Elecciones au-

ténticas, libres y

periódicas no se

pueden detener,
afirmó el TEPJE.

La presidenta
del Tribunal,
Mónica Soto,
dijo que México

vive momentos

nuevos.
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LO QUE
VIENE

Varias reunio-

nes sostendrán

los técnicos

del INE con los

legisladores.

Garantizan

reducir el gasto
sin demeritar

el proceso
electoral.

INFORME
SENADO

3145
PERSONAS HAN

PEDIDO REGISTRO
PARA ELECCIÓN.

DE REDUC-

50% CIÓN PIDE

MORENA.

LOURDES LESLIEE MED

FOTO
DIÁLOGO. La titular de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, recibió a nueve de los 11 integrantes del Consejo General del INE, encabezados por Guadalupe Taddei.
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MORENA 'CONVENCE' A GUADALUPE TADDEI

RECORTARÁ INE COSTO DE

ELECCIÓN: TOPE, 9 MMDP.

SE REÚNE CON DIPUTADOS EN SAN LÁZARO

En petit comité, Morena y
Taddei acuerdan recorte al
INE para elección judicial

Monreal afirma que
"no aguanta el PEF

2025 pagar lo que
ha pedido" el INE

VÍCTOR CHÁVEZ
vchavez@elfinanciero.com.mx

En unareuniónprivada enla Cáma-

ra de Diputados, la mayoríade Mo-

renay lapresidentadelINE, Guada-

lupe Taddei, acordaron recortar el

presupuesto de 13 mil205 millones
de pesos que el instituto había so-

licitado para organizar la primera
elección de jueces, magistradosy
ministros del PoderJudicial.

Así lo anunció el coordinador
morenista en San Lázaro ypresi-
dente de laJunta de Coordinación

Política, Ricardo Monreal, quien
aseguró que "hay la disposición de
la comisionada presidenta, Guada-

lupe Taddei, está muy consciente

de eso"y "no aguanta el PEF 2025

pagar loquesehapedido"para esa

elección, afirmó eldiputado, al tér-
mino del encuentro.

Por eso, informó que ya se pro-

gramó realizóde inmediatouna

primera reunión entre los equipos
técnicos de la Comisión de Presu-

puesto del INE con la presidenta
de la Comisión de Presupuesto de
la Cámara de Diputados, Merilyn
Gómez, para revisar la forma de

ajustar el monto del presupuesto
que se solicitó.

"Laelección sevaaorganizar de

maneracorrecta)yvaahaber certe-

za jurídicaycertidumbresocial en

la elección. Estuvimos hablando
sobre el presupuesto, lo vamos a

revisarpara que, demaneraconsen-

suada, apliquemos ajustes. Le dije
que no se podía quedar así. Ella es

muy razonable, bastante razonable

yvamosa revisar todoeltemaen

próximos días", comentó.

Monreal aprovechó para infor-

mar que, hasta la media noche del
lunesyasehabíaninscrito2mil 950

personas "para serconsideradas
en elproceso histórico de elección
dejueces,magistradosyministros

en México" de los que dos tercios

son hombresysólo un tercio es de

mujeres.
También, elpresidente de laCá-

mara de Diputados, Sergio Gutié-

rrez,confirmóqueTaddeiya aceptó
hacerel ajuste, a la baja, del gasto
solicitado. "Tuvimos una primera
reuniónya estemartes (ayer) yella
manifestóque tieneyaalgunos aná-
lisis de cómo pudiera irdándose el

ajuste", precisó.
"Se trata el encuentro de ver

cómo se logra una reducción de

recursossinquehayademérito del

proceso, yeso se hace platicando
con la instancia encargada de or-

ganizar el proceso, que es el INE,
a cargo de la presidenta", explicó.

La propiadiputada Merilyn Gó-

mez también informó que "ya tuvi-
mos hoy (ayer) la primera reunión

y sí habrá recorte".
Adelantóque el topeque tendrá

la comisión es el costo que tuvo la
elección presidencialque se realizó
este año, que fuede9milmillones
de pesos en el PEF 2024. "Como lo
hemos venido diciendo, nuestro

topepresupuestal tiene que ser la
elección másgrande de lahistoria,
que fue la elección pasada donde

elegimosa la presidenta Claudia
Sheinbaum", anticipó.
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Encuentro. Sergio Gutiérrez, presidente de la Cámara baja; Guadalupe Taddei (rosa), titular del INE, y Ricardo Monrel, layer.
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Juzgadores a votación

Pactan INE y Morena bajar
presupuesto para elección

F. DAMIAN LÓPEZ PONCE PAG 10

Pactan INE y Morena
reducir presupuesto
para elección judicial
Acuerdo. Taddei y Monreal ajustarán de manera consensuada
los recursos sin poner en riesgo los comicios del próximo año

FERNANDO DAMIAN Y JANNET
LOPEZPONCE/CIDAD DE MÉXICO

La presidentadelConsejo Gene-

ral del Instituto Nacional Elec-

toral (INE), Guadalupe Taddei,
y elcoordinador de Morena en

la CámaradeDiputados, Ricardo

Monreal, acordaron revisary re-

ducir "demanera consensuada"
el presupuesto de más de 13 mil
millones de pesossolicitadopara
la selección dejueces, magistra-
dosyministros en 2025.

"Lo cierto esque no aguantael

presupuesto generalelrubropara
el INEque se envió por la Secre-

taría de Hacienda", puntualizó
Monrealal términode unencuen-

troconTaddeiyotros legisladores
morenistas comoSergio Gutié-

rrezLuna,Pedro HacesyMerilyn
GómezPozosen SanLázaro.

En entrevista,el también pre-
sidente de laJuntade Coordina-
ción Política subrayó la necesi-

dad de ajustarel presupuesto del

organismo electoral, perosinpo-
neren riesgosu funcionamiento
ni la elección judicial.

"Lo que me dijo (Taddei) so-

bre la elección me dio tranquili-

dad, porque vamos a lograr lle-

varla a cabo; se va aorganizar de

maneracorrectayhabrá certeza

jurídicaycertidumbre.
"Estuvimos hablando sobre el

presupuesto, lo vamos a revisar

para que, de manera consensua-

da, apliquemosajustes; le dijeque
no se podíaquedarasí",señaló

Taddeiy Monreal acordaron

que lascomisionesde Presupues-
to de la Cámara de Diputados y
del INE revisen cada uno de los

renglones de gasto del organis-
mo para el próximo año.

"Hay buena actitudy buena
relación entre el INEy la Cáma-

ra de Diputados para que revise-

mos con mucho cuidado este te-

ma", aseguró.
Por separado, Gutiérrez Lu-

na, presidente de la Mesa Direc-

tiva, reveló que Taddeimanifestó

que tieneya "algunos análisis de
cómo pudiera ir dándoseun ajus-
te", aunquesindardetalles.

"Tuvimos una plática, diga-
mos, muy previa, sobre la idea

que nosotros hemos externado
de que se reduzca el presupues-
to para el proceso electoral del

próximo año.

"Ellamanifestó que tieneyaal-
gunos análisis decómopudiera ir

dándose unajuste. Quedó de re-

unirse en los próximos días con

la presidenta de la Comisión (de
Presupuesto)",subrayó.

Taddei saliódelencuentro se

retiródel recinto legislativo, sin
dar declaraciones.

Encuentro con Gobernación
La secretaria de Gobernación,
Rosa Icela Rodríguez, se reunió

con el Consejo General del INE

para "fortalecer la coordinación
institucional" en tornoa la orga-
nización de laelección judicial.

Después de que el Tribunal
Electoral delPoderJudicial de la

Federación declaró que las sus-

pensiones contra los comicios

de 2025 no teníanvalidez,elINE

comenzó de inmediato las reu-

niones para reactivarel proceso
esta mismasemana.

Este martes, elConsejo Gene-

ral, con laausencia de laconsejera
Claudia Zavalayde su par Jaime

Rivera,visitó lasecretaria

"Esta tarde nos reunimoscon

integrantesdelConsejo General
del INE, encabezadosporsupre-
sidenta, GuadalupeTaddei, para
fortalecer lacoordinación insti-

tucional en favorde lademocra-

cia", escribió lasecretaria en sus

redes sociales.
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Integrantes del ConsejoGeneral visitarona lasecretariadeGobernaciónpara"fortalecer lacoordinación institucional". ESPECIAL
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Evalúan Taddei y diputados reducción presupuestal

Urgen al INE a bajar
el costo de elección

Presiona Morena

para disminuir

recursos destinados

a comicios judiciales
MARTHA MARTÍNEZ

Diputados de Morenay la
presidenta del Instituto Na-

cional Electoral (INE), Gua-

dalupe Taddei, se reunieron

ayer a puerta cerrada para
buscar una reducción al pre-
supuesto para la elección ju-
dicial del próximo año, aun-

que sin precisar una cifra de

ajuste sobre los 13 mil 205
millones de pesos solicitados
para el procesos

En el encuentro en la Cá-
mara de Diputados estuvie-
ron presentes la presiden-
ta de la Comisión de Pre-

supuesto, Merilyn Gómez

Pozos; el coordinador de la
bancada mayoritaria, Ricar-
do Monreal: el presidente de
la Mesa Directiva. Sergio Gu-
tiérrez Luna, y el diputado
Pedro Haces.

Monreal indicó que, du-
rante la reunión, reiteraron a

Taddei la necesidad de redu-
cin el presupuesto de la elec-
ción prevista para junio de
2025 como parte de la refor-
ma al Poder Judicial impul-
sada por el Gobierno federal.

El legislador zacateca-

no dijo que, si bien no esta-

blecieron un tope, se quedó
tranquilo con la respuestade
Taddei en el sentido de decir-
se dispuesta ajustar la baja
el presupuesto destinado la
elección judicial.

"Se está, partir de aho-
ra, en una actitud de buena
fe, revisando los rubros pa-
ra ajustar el presupuesto a

la baja en favor de otros ru-

bros que son importantesco-

mo el de la cultura, la salud.

la educación, la política so-

cial, el campo mexicano. Es
lo que vamos a hacer, es un

trabajo arduo y difícil, pero
que estamos empeñados en

hacer", indicó.
Tras la petición de 13 mil

205 millones de pesos para
los comicios judiciales en el

presupuesto del INE para el
año próximo, los morenistas
han solicitado bajar el monto

en al menos lamitad.
Monreal rechazó ade-

más que una reducción en el

presupuesto de la elección
judicial pudiera afectar la
certeza de los resultados en

las urnas.

Informóqueen lospróxi-
mos días se reunirán los téc-
nicos de la Comisión de Pre-

supuesto del INE con la
Comisión de Presupuesto de

la Cámara de Diputados para
revisar cada uno de los ren-

glones de gasto que tendrá el

INE en 2025.
El presidente de la Me-

sa Directiva, Sergio Gutié-
rrez Luna, informó que, de
acuerdo con Taddei, ya con-

taba con un análisis sobre có-

mo podría ir dándose el ajus-
te solicitado por la bancada
mayoritaria.

"Tuvimos una plática
muy previa sobre la idea que
hemos externado de que se

reduzca el presupuesto pa-
ra el proceso electoral del
próximo año. Ella manifestó
que tiene ya algunos análisis
de cómo pudiera in dándose
ese ajuste. Quedó de reunir-
se en los próximos días con
la presidenta de la Comisión

(de Presupuesto)", detalló.

Por tres votos contra dos,
el Tribunal Electoral fede-
ral determinó el lunes que el
Senado y el INE deben con-

tinuar con laorganización de
la elección del Poder Judicial,
lo cual facilita que hoy, como

lo había anunciado Taddei el
INE reactive la organización
de los comicios instalando
la comisión cargo.

El INE también pidió du-

plicar la cifra de empleados
temporales. Calcula que re-

quiere 61 mil 243 plazas ex-

tra para la elección del Po-
der Judicial, en los que in-

vertirá5 mil 833millones 776
mil pesos.



Reforma
Sección: Nacional
2024-11-20 04:11:28 322 cm

2
Página: 2 2/2

EFINFO, SAPI de CV (EFINFO), se encuentra actuando bajo el concepto del derecho de autor de “Libre Utilización de Obras”, con fundamento en el artículo 148 de la Ley Federal del Derecho de Autor, y los artículos 10 y 10 bis del Convenio de Berna para la Protección de la obras

Literarias y Artísticas. EFINFO sólo realiza la presente publicación por así haberlo solicitado el cliente de monitoreo de EFINFO, únicamente con el propósito de revisar la fuente de la nota y verificar los derechos de autor correspondientes a la misma; por lo que el uso de la nota

es exclusivamente personal y privado para el cliente, sin perseguir ningún fin de lucro. Cualquier otro uso como la publicación, comunicación pública, reproducción y transmisión pública que EL CLIENTE realice no es responsabilidad de EFINFO.

COSTOS

El presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna (izq.) la presidenta del INE.
Guadalupe Taddei,y el líderde la bancada morenista en San Lázaro, Ricardo Monreal.
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IMAGEN DEL DÍA

REUNIÓN GOBERNACIÓN-INE

INE acepta bajar
costo de la
elecciónjudicial:
Gutiérrez Luna
El presidente de la Cámara de Diputados asegura
que acordó con la consejera presidenta Guadalupe
Taddei reducir gastos; habrá recortes, advierte

ANTONIO LOPEZ
Y ENRIQUE GÓMEZ

-nacion@eluniversal.

El presidente de la Cámara de Di-

putados, Sergio Gutiérrez Luna,
adelantó que Guadalupe Taddei,
presidenta del Instituto Nacional
Electoral (INE), aceptó apretarse el
cinturón ante el recorte que plan-
teó el Legislativo, a fin de que la

elección de jueces, magistrados y
ministrosno cueste 13 mil millones
de pesos, como se proyectó.

Así lo afirmó en entrevista con

medios tras una reunión privada
que sostuvo con la consejera pre-
sidenta, sin detallar losmontosque
se están negociando

"Vinoa platicar con nosotros,tu-

vimosunaplática muy previa
la idea que hemos externado de

que se reduzca elpresupuesto para
el proceso electoral parael próximo
año. Ella manifestóque ya tiene un

análisis de cómo puede ir dándose
un ajusteyque seestará reuniendo
en los próximos días con la presi-
denta de la Comisión", declaró.

Dijo que el objetivo de la pro-
puesta de Taddei es lograr una re-

ducción de recursos sin que haya
demérito en el proceso electoral

Para ello, puntualizó, autorida-
des del INE sostendrán reuniones
técnicas con la diputada Merilyn
GómezPozos, presidenta de la Co-
misión de Presupuesto.

Al respecto, Gómez Pozos infor-
mó que este miércoles la comisión

que encabeza instalará las mesas

de trabajo para el análisis de este

presupuesto "y poder integrar un

dictamen que sea muy incluyente,
en donde se van a escuchar todas
las voces".

Detalló que aún no definen el
monto que destinarána la elección
judicialy puntualizó que el tope es

la votación presidencial de 2024.

Segúnel INE,el proceso 2024 costó

23 mil 757 millones: sin embargo, la
elección federal tuvo un costo de 9

mil 355 millones de pesos.
"Tuve laprimera reunión con la

presidenta del INE; tiene toda la

disposición, igual que hay deesta

parte de la Comisión,y pondremos
a disposición los equipos técnicos

para tener mesas permanentes de

trabajoyubicardónde se haránes-

tos recortes.. sí habrá recortes. Co-

mo lo hemos venido diciendo,
nuestro tope presupuestal tiene

que ser la elección más grande de

la historia, que fue la elección pa-
sada donde elegimosa la presiden-
ta ClaudiaSheinbaumy todos es-

tos compañeros que nos acompa
nany todos estos servidores públi-
cos que fueron electos el de junio
pasado", declaró.

Gutiérrez Luna aprovechó para
pronunciarse en tornoa la resolu-
ción del Tribunal Electoral sobre
las impugnaciones del proceso pa-
ra renovar el Poder Judicial y dijo
que con ello nadie puede frenar la
elección de jueces, magistrados
y ministros.

"Es la segunda vez que lodicen.
materia electoral laúltima ins-

tancia es la Sala Superior del tri-

bunal. Lo que hemos visto sonac-

ciones autoritarias de jueces de
Distrito que no tienen competen-
cia en materia electoraly que han
violado la Ley de Amparo para de-
fender intereses propios. Lo que
hizo el tribunal fue sólo cenirse

por segunda vez a que la compe-
tencia para juzgar en última ins-
tancia la tienen ellosyque no ven

ninguna posibilidad constitucio-
nal para que no continúe el pro-
ceso, es decir. que debe seguir el

proceso", sentenció.
En la reunión estuvo presente el

coordinador de los diputados de

Morena, Ricardo Monreal, quien
dijo que el objetivo del encuentro

fue garantizar recursos al órgano
electoral, "con el fin de fortalecer la
democracia en México.

"Esta mañana me reuni con la

presidenta del @INEMexico, Gua-

dalupe Taddei Zavala, para iniciar

un diálogo constructivo sobre el

presupuesto que se asignará a la
institución. Nuestro objetivo es ga-
rantizar los recursosnecesarioscon

el fin defortalecer lademocracia en

México", expuso
Monreal Ávila aseguró que con

ello habrácerteza jurídica en pro-
ceso para elegir jueces, magistra-
dos ministros.
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SERGIO GUTIÉRREZ LUNA

Presidente de la Cámara de Diputados

"Tuvimos [con Taddei] una plática muy
previa sobre la idea que hemos externado
de que se reduzca el presupuesto para el
proceso electoral del próximo año

La secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, se reunió con nueve de los 11 consejeroselectoralesdel INE. A través de X, la encargada de

la política interna dijo que elencuentro sirvió para fortalecer la coordinación institucional en favor de la democracia.
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Se han inscrito a proceso casi 3,000 juzgadores: Monreal

Oficialismo e INE trabajarán para
reducir presupuesto de elección judicial

Paquete
ECONÓMICO 2025

Maritza Pérez

maritza.perez@eleconomista.

La presidenta del Instituto Na-

cional Electoral (INE), Guadalupe
TaddeiZavala, y líderes parlamen-
tarios de Morena, acordaron ajus-
tarelpresupuestode másde 13,205
millones de pesos que fueron so-

licitados para la realización de la

elección judicialdel próximo año.

Luego de reunirse de manera

privada con lapresidenta del INE

en las inmediaciones de San Lá-

zaro, el coordinador de Morenaen

la Cámara de Diputados, Ricardo

Monreal, dio a conocer que acor-

daron revisar los recursossolicita-

dos para que de manera "consen-

sada" se apliquen ajustes.
"Le dije que no se podía quedar

así (el presupuesto); ella es muy
razonable, y vamos a revisar todo

el tema los próximos días. Tene-

mos un calendario y pretendemos
concluir el 13 de diciembre", dijo el
morenista.

Además, mencionó que busca-

rán que la Comisión dePresupues-
to y los técnicos de la Comisión de

Presupuesto del INE revisen cada

uno de los renglones de gasto que
tendrá el INE el próximo año para
realizar los ajustes necesarios.

"Su actitud es muy razonable,
de técnicamente revisar los ru-

bros que puedan tener ajustes sin

poner en riesgo ni el funciona-
miento ni la elección de funcio-

narios judiciales", sostuvo.

Por su parte, el presidente de
la Mesa Directiva de la Cámara
de Diputados, Sergio Gutiérrez

Luna, informó que la reunióncon

la presidenta del INE se hablóde la

reducción delpresupuesto para la

elección de juzgadores.
"Se hace hablando con la ins-

tancia encargada de organizar el

proceso, que es INEacargode la

presidenta; entonces, fuealgo muy
preliminarygenérico", comentó.

Asimismo, destacó que duran-

te el encuentro, al que también

asistió el diputado Pedro Miguel
Haces Barba, y la presidenta de la
Comisión de Presupuesto yCuen-
ta Pública, la diputada Merilyn
Gómez Pozos, se habló de la opti-
mización de los recursos públicos.

Postulantes
En otro tema, el también presidente
de la Junta de Coordinación Política

de San Lázaro (JCP), Ricardo Mon-

real, informó que, hasta este lunes,
cerca de 2,950 personas se han ins-

crito enelproceso de elección de jue-
ces, magistradosyministrosde 2025.

Enestecontexto, destacó quedel
total de los candidatosy candida-

tas, dos terceraspartessonhombres

yuna tercera parte son mujeres, es

decir, 2,000 hombresy 1,000 muje-
res aproximadamente.
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FRENTES
POLÍTICOS

1 Transparencia opaca. El Senado se anotó otro

golazo.. en contra. Recortaron 4.2 millones
en viáticos, pero no por austeros, sino para ocultar

sus escapadas de lujo. Ya ni fingir transparencia les
interesa: dejaron de publicar reportes clave desde
marzo porque, ¿quién necesita saber en quése

gastan nuestro dinero? Entre viajes "desaparecidos"
y finanzas envueltas en misterio, la austeridad

republicana es un chiste de mal gusto. Dos
senadores viajaron este año. Alejandro Muraty
Cynthia López, pero, ¿qué hay de los otros 126? A
Gerardo Fernández Noroñay compañía las malas
cuentas les transforman la credibilidad en humo. Y

conste que la presidenta Claudia Sheinbaum ya les
llamó la atención.

2 Claroscuroselectorales. La consejera Claudia
Zavala celebró que el Tribunal Electoral. tras

meses de incertidumbre, finalmente dio al INE una

brujula para organizar los comicios judiciales. La

sentencia del 18 de noviembre pone fin al limbo

legal, permitiendo reanudar trabajos para el proceso
extraordinario 2024-2025. ¿Claridad o presión? Tras
dos meses de parálisis, al INE no le queda otra que in

a contrarreloj. Mientras Zavala ve la luz al final del
túnel. la organización sigue en manos de consejeros
alineados con Guadalupe Taddei quienes han

pedido una millonada, que hasta la presidenta
Sheinbaum ha dicho no. ¿Qué podría salir mal?

3. Recortes irreales. La Coparmex, con un

llamadoa Hacienda, a cargo de Rogelio
Ramirez de la O. pone el dedo en la llaga. El

Presupuesto 2025 parece diseñado más para
cuentos que para cuentas. Seguridad, salud

yeducación,prioridades básicas, recibieron
tijeretazos. José Medina Mora. líder de la
confederación, advierte que, sin dinero real,sólo

hay dos salidas. más recortes o más deuda, y ambas
vienen con factura pesada. En un país donde las

pensionesyprogramas sociales devoran el pastel
y los intereses de la deuda se llevan otra gran
rebanada, queda claro que soñar no cuesta, pero
gobernarcuesta mucho más. Escuchen,

4. Maltratador animal gobernador
Cuitlahuac García. siempre tan "visionario"

decidió reabrir los espectáculos con fauna marina en

elacuario de Veracruz, como si las leyes ambientales
fueran un chiste local Ignorando que la Semarnat

prohíbe este tipo de shows, ahora delfinesy
leones marinos vuelven a sufrir años de encierroy
adiestramiento cruel para entretenimiento humano.
La indignación social crece, mientras García
liménez ignora el daño el rechazo al maltrato
animal. No es sólo un espectáculo, es una exhibición
de insensibilidad disfrazada de tradición. Veracruz
merece un líder que respete la vida, no que haga
negocio con ella.

Engrudo fallido. En Nuevo León, los diputados
de Morena demostraron que eso de "primero

los pobres' es sólo un eslogan para las pancartas.
Al rechazar la propuesta de actualizar los valores
catastrales en EscobedoyGarcía, dejaron claro

que la lectura no es su fuerte ni los principios de la
4T su prioridad. La idea era sencilla. que los ricos
industriales paguen más, no el pueblo trabajador,
pero terminaron con cables mal conectados.
Los alcaldes Andrés Mijesy Manuel Guerra los
llamaron traidores, pero en realidad tal vez sólo son

ignorantes. Quiza Luisa Alcalde. líder de Morena.
debería tomar un vuelo al norte para darles clases
sobre la "transformación".
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ALF
MBRA

ROGELIO RAMÍREZ DE LA 0, titular de Hacienda,
enfrenta un nuevo reto tras el reciente ajuste de

Moody's. A menos de una semana de este cambio

en la perspectiva de México a negativa, la agencia
recortó sus proyecciones de crecimiento económico

para 2024 y 2025, ubicándolas en 1.5 por ciento y 1.3

por ciento, respectivamente, muy por debajo de las

estimaciones oficiales del gobierno, que apuntan a

un crecimiento del 2 por ciento y 2.5 por ciento.

Además, Moody's alertó sobre presiones fiscales y
una desaceleración de mediano plazo, derivada de

las altas tasas de interés y un entorno político
incierto. Esta divergencia entre las cifras proyectadas
y la narrativa oficial genera muchas preguntas.

La presidenta del INE, Guadalupe Taddei Za-

vala, y el diputado Ricardo Monreal Ávila, lí-

der de la bancada de Morena, acordaron revi-

sar y ajustar de forma consensuada el presu-
puesto destinado a la elección de ministros,

magistrados y jueces. Tras una reunión a

puerta cerrada en la Cámara de Diputados,
Monreal aseguró que se analizarán los rubros
de gasto del INE para priorizar recursos hacia

sectores como salud, educación y el campo
mexicano. De acuerdo con el Proyecto de Pre-

supuesto de Egresos, el INE solicitó 40 mil476

millones de pesos, de los cuales 13 mil 205 mi-

llones se destinarán a la organización de la
elección de juzgadores.

El "lamentable error" del recorte presupuestal
a las Universidades autónomas para 2025 pa-
rece que no fue en realidad una equivocación,
sino que se ajusta al recorte de 1.5 por ciento

que sufrió el sector educativo en el Paquete
Económico del próximoaño. Aunque ya se dijo
que las instituciones educativas, al menos la

UNAMy elPolitécnico, tendrán un aumento de

3.5 por ciento en sus presupuestos, lo cierto es

que el acomodo inicial respondía al incremen-

to de recursos que tendrán para operar las lla-

madas Universidades para el Bienestar Benito

Juárez.

La apertura de la primera oficina de turismo de

Corea en América Latina, encabezada por
Younghoon Kim, marca un paso estratégico en

las relaciones bilaterales. Más allá del acto pro-
tocolario, esta iniciativa busca consolidar a

México como el eje de una ambiciosa estrategia
de intercambio cultural y económico en la re-

gión. Este proyecto no solo pretende aumentar

el flujo de turistas hacia Corea, sino también

fomentar una conexión más profunda entre dos

naciones que comparten una visión de coope-

ración global y desarrollo mutuo. Por lo pronto,
en términos comerciales y culturales, los co-

reanos siguen conquistando a los mexicanos.

En 2026 tendrá lugar una revisión del Tratado
entre México, Estados Unidos y Canadá (T-
MEC), por lo que la Concamin, que encabeza

Alejandro Malagón Barragán, adelantó un

sondeo para conocer lo que piensan los indus-

triales manufactureros sobre el acuerdo. En el

estudio, resultó que más del 90 por ciento de-

pende, en cierta medida, del comercio nortea-

mericano de materias primas, bienes interme-

dios y productos terminados. Así, hasta el 92

por ciento de los manufactureros considera

que no extender el acuerdo impactaría negati-

vamente sus negocios. En tanto, el 93 por
ciento apoya una mayor integración económi-

ca entre los tres países para fortalecer las ca-

denas de suministro.

"Al igual que en otros mercados, nuestro equi-
po de Walmex está haciendo crecer el comercio

electrónico, incorporando nuevos negocios co-

mo marketplace y publicidad, y convirtiéndose

en un minorista omnicanal", destacó durante
una reunión con analistas Doug McMillon, CEO

de Walmart. "Como mencioné el trimestre pa-
sado, estamos viendo los primeros resultados

tangibles del despliegue de inteligencia artifi-
cial generativa. Me siento un poco reticente a

hablar de IA porque sé que alguien escuchará

esto en los próximos meses o años y se reirá de
lo anticuado que puede sonar, considerando lo

rápido que están cambiando las cosas. Pero es

importante transmitir que estamos aprendien-
do y aplicando inteligencia artificial generati-
va, IA y aprendizaje automático para resolver
las oportunidades prácticas que tenemos justo
frente a nosotros".


